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El Buró Provincial del Partido en Pinar del 
Río decidió otorgar la sede de las activida-
des conmemorativas por el aniversario 71  
de los asaltos a los cuarteles Moncada y 
Carlos Manuel de Céspedes al municipio 
Guane, en reconocimiento a los esfuerzos 
y aportes de su pueblo en las tareas de la 
Patria socialista.

El territorio guanero, en medio de la 
compleja situación económica y social 
que atraviesa el país, aun con dificultades 
y deficiencias por superar, ha enfrentado 
importantes retos y desafíos, alcanzando 
resultados superiores en la producción ta-
bacalera, de alimentos y forestal, sector 
este que se ha distinguido por sus sig-
nificativos aportes a la recuperación de 
viviendas,  instalaciones de diverso tipo, 
casas de curar tabaco, postes para redes 
eléctricas y de telecomunicaciones, en be-
neficio de toda la provincia y el país. 

También ha incorporado nuevas áreas 
a los cultivos varios, que contribuyen al 
autoabastecimiento municipal y a la ca-
becera provincial, unido al impulso de las 
actividades sociales, entre las que se des-
tacan el deporte, la educación, la salud y 
el movimiento cultural.

Igualmente, el territorio, por muchos 
años, ha contado con una alta responsabi-
lidad en el sector industrial, y en la actua-
lidad implementa acciones encaminadas a 

MONCADA, VICTORIA DE LAS IDEAS

Guane, sede del acto provincial 
por el 26 de Julio

asegurar arena sílice para la elaboración 
de vidrios y otros surtidos,  y promueve, 
con sus iniciativas a nivel local, el desa-
rrollo del turismo de naturaleza.

Al adoptar tal decisión, el órgano de 
dirección partidista valoró los esfuerzos 
que de manera unida y cohesionada, con 
un elevado compromiso y protagonismo, 
ha desplegado el pueblo de la tierra de 
la Patriota Insigne de la provincia, la capi-
tana del Ejército Libertador, Isabel Rubio 
Díaz, en los diferentes sectores de la eco-
nomía y la sociedad, en cada tarea y pro-
ceso de la Revolución, con la conducción 
y el acompañamiento del Partido, junto 

a la labor del Poder Popular, la UJC, las 
organizaciones de masas, sociales y es-
tudiantiles, la Asociación de Combatientes 
de la Revolución Cubana y los integrantes 
de las Fuerzas Armadas Revolucionarias y 
del Ministerio del Interior.

Además, el Buró Provincial hizo exten-
sivo un reconocimiento a todo el pueblo 
pinareño por su heroísmo en el batallar 
cotidiano; frente a las adversidades im-
puestas por la crisis mundial, el bloqueo 
recrudecido del gobierno de los Estados 
Unidos; las dificultades en el sector elec-
troenergético, así como a los daños cli-
matológicas de los últimos años.

De favorable se califica el estado actual 
de los embalses de la provincia tras las 
lluvias de los últimos días, que han apor-
tado alrededor de 115 millones de metros 
cúbicos de agua.

Rolando González García, director ge-
neral de la Empresa de Aprovechamiento 
Hidráulico, precisó que se acumula un 68 
por ciento de llenado, lo que ubica a la pro-
vincia en mejores condiciones que en el 
mes de mayo.

La media acumulada de las lluvias so-
brepasa los 200 milímetros, y el territorio 

Lluvias beneficiosas para los embalses
está al 112 por ciento de esta media, 
o sea, que en los primeros 20 días de 
junio ha precipitado por encima de la 
media histórica para el mes.

Puntualiza González García que los 
municipios con mayores volúmenes de 
lluvia son Consolación del Sur, Los Pa-
lacios y Pinar del Río, aunque hay lluvias 
puntuales en otros lugares que han teni-
do acumulados significativos. 

Vierten los embalses de Río Hondo, 
Ramírez, Paso Viejo y Cuyaguateje en 
Guane, y no se generan inundaciones en 

ninguna de las zonas que habitualmente 
quedan bajo agua.

El directivo señala que las lluvias han 
ocurrido a intervalos, no han sido conti-
nuas, y gracias al escurrimiento se han 
recuperado los embalses.

Agregó  que las presas mantienen su in-
tegridad y estabilidad habitual, sin riesgo 
que coloque en peligro las vidas humanas 
y objetivos económicos.

Desde este lunes se desarrolla en Pinar 
del Río la segunda etapa de la 63 Campa-
ña Nacional de Vacunación Antipoliomiéliti-
ca Oral Bivalente, la cual se extiende hasta 
el viernes 21 de junio, con una semana de 
recuperación del 24 al 28, para los niños 
que por estar enfermos u otras causas no 
pudieran recibir la dosis.

Según precisó la licenciada Vilma Her-
nández Baullosa, jefa del Programa am-
pliado de inmunización en la provincia, 
más de 21 000 niños recibirán en Vuelta-
bajo este importante inmunógeno. 

“Se le suministrará una segunda dosis  a 
14 992 infantes, desde un mes de nacidos 
hasta los dos años, 11 meses y 29 días, 
y se reactivará a unos 6 700 pequeños de 
nueve años de edad, 11 meses y 29 días.

Dorelys Canivell Canal

Pinar del Río en segunda etapa antipolio

“Como cada año, se han habilitado 
puntos de vacunación, principalmente 
en policlínicos y consultorios del médico 
y la enfermera de la familia, con el pro-

pósito de acercar el servicio y garantizar 
la conservación del medicamento”, indicó 
Hernández Baullosa.

Advirtió que “no debe administrarse en 
pequeños con 38 grados de temperatura 
o más, ni en caso de que tenga vómitos 
o diarreas. Siempre se debe esperar me-
dia hora antes  y después de la vacunación 
para ingerir agua o cualquier otro alimento”.

Desde 1962 Cuba desarrolla la Campa-
ña de Vacunación Antipoliomielítica, para 
proteger a la población menor de edad 
contra esa enfermedad infecto-contagio-
sa, que puede provocar atrofia muscular, 
parálisis, deformidad y, en algunos ca-
sos, la muerte.

Yusimy García Castellanos

Una apuesta 
por la vida

 El Chino 
Fundora

Vegueros con récord y 
enfocados al play off

Respuestas 
no… acciones sí
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Creo que en lo que nos convertimos depende de lo 
que nuestros padres nos enseñan en momentos ex-
traños, cuando no están tratando de enseñarnos. Es-
tamos formados por pequeños pedazos de sabiduría

                                                      Umberto Eco

SABÍAS QUE. La mariposa es el símbolo del alma. 
Desde la antigüedad se cree que la mariposa está 
asociada a los viajes entre los mundos en busca del 
conocimiento, atravesando fronteras y con las expe-
riencias propias de la inconsciencia que nos enrique-
cen. Entre los antiguos, la mariposa era el emblema 
del alma y de la atracción inconsciente hacia lo lumi-
noso, símbolo del renacer. Una mariposa es símbolo 
de transformación total, y representa la necesidad de 

cambio y mayor libertad, a la vez valentía.
Representa una metamorfosis, una transición metafó-

rica de los espíritus que esperan renacer, morir en el 
otro mundo para nacer en este en un perpetuo intercam-
bio. A estos espíritus que han de volver a nuestro mun-
do, se les solía representar como a las hadas, montados 
en mariposas, para recordarnos el simbolismo de este 
aspecto transformador.

Los antiguos pensaban que la transformación asom-
brosa de la mariposa era similar al viaje del alma de 
un cuerpo terrenal a un cuerpo espiritual. Es signo de 
inmortalidad, de renacimiento y resurrección. Que una 
mariposa blanca entre en tu casa en primavera o verano 
significa que tu suerte va a cambiar para mejor.

MUJERES IMPORTANTES QUE cambiaron la histo-
ria. Simone de Beauvoir (1908-1986). 

Filósofa y escritora, la francesa Simone de Beauvoir 
desafía y critica al patriarcado dominante de su época. 
Su libro, El segundo sexo, se ha convertido en una “bi-
blia” del feminismo occidental moderno. En sus escritos 
sentó las bases del aborto legal en Francia y el control 

de la natalidad e impulsó un nuevo movimiento para 
la liberación de la mujer, hasta el punto de que marca 
lo que se conoce como la segunda ola del feminismo 
en la década de los ‘70.  

SIETE AVANCES MÉDICOS que nos dieron espe-
ranza en 2023. Increíble. Investigadores de Japón 
presentaron en una conferencia científica pruebas de 
que es posible producir ratones sanos y fértiles sin 
un óvulo de un ratón hembra. En primer lugar, se 
fabricaron óvulos a partir de células madre derivadas 
de las células de la piel de un ratón macho. Estos 
óvulos se fecundaron con esperma de otro macho y 
luego el óvulo fecundado se transfirió a un ratón hem-
bra donde creció y maduró. Aunque solo siete de los 
más de 600 embriones implantados se convirtieron 
en crías de ratón, las crías crecieron con normalidad 
y fueron fértiles en la edad adulta. Aún no se sabe si 
las crías de ratón se desarrollarán exactamente igual 
que las nacidas mediante cría convencional. Estos 
hallazgos todavía no se han publicado en una revista 
y, hasta ahora, pasos preliminares similares han fra-
casado en humanos.

Con el reto de reforzar la recuperación 
de las áreas dañadas por los incendios y el 
compromiso de garantizar la madera rolliza 
necesaria para la infraestructura tabacale-
ra, los trabajadores del sector agroforestal 
celebran su día, este 21 de junio.

De acuerdo con Roger Piñero Rodríguez, 
coordinador del Grupo Agroforestal en Pi-
nar del Río, unas 1 572.7 hectáreas de bos-
ques sufrieron el impacto de los incendios, 
por lo que reajustan el plan de plantación 
en las cinco empresas de la provincia, a la 
vez que mantienen la estrategia del país de 
sembrar más de lo que se tala.

Apuntó que, desde el pasado mes de 
abril y hasta el próximo 31 de enero, tienen 

Las reuniones de rendición de cuenta de los delegados a 
las asambleas municipales del Poder Popular a sus electores, 
se realizarán en todo el país entre el 20 de septiembre y el 15 
de noviembre de 2024.

Así lo acordó este lunes el Consejo de Estado, en uso de 
las atribuciones que le están conferidas, durante una sesión 
extraordinaria en el Capitolio Nacional, encabezada por su 
presidente, Esteban Lazo, y que contó con la presencia del 
primer secretario del Comité Central del Partido y presidente 
de la República, Miguel Díaz-Canel.

El primer proceso de rendición de cuenta de los delegados 
a sus electores, en el XVIII mandato de los órganos munici-

Luego de enfrentar una campaña de pri-
mavera difícil, marcada por varios meses de 
intensa sequía, los productores pinareños 
reciben por estos días el impacto, casi per-
manente, de las lluvias.

Aunque al cierre de esta información no se 
contabilizaba la totalidad de los perjuicios, 
pues seguía lloviendo en algunas áreas, las 
recientes precipitaciones representan mu-
chos más beneficios, sobre todo en cultivos 
de plátano y arroz.

De acuerdo con Ortelio Rodríguez Perugo-
rría, subdelegado agrícola en la Delegación 
Provincial de la Agricultura, aun cuando no se 
prevén daños de gran magnitud, el saldo me-
nos favorable se percibe en zonas bajas, en 
municipios del sur de la provincia como Pinar 
del Río, San Luis, Consolación del Sur y San-

Celebran Día del Trabajador Forestal
*Empresa Agroforestal (EAF) La Palma fue sede del acto provincial 

el compromiso de aportar más de un millón 
de piezas de madera rolliza para la cons-
trucción de unas 3 000 casas de tabaco 
para la venidera campaña.

Explicó Piñero Rodríguez que a pesar de 
la situación de los portadores energéticos, 
una de las principales dificultades del sec-
tor para lograr el cumplimiento de los indi-
cadores, han garantizado madera aserrada 
para el programa de la vivienda y la confec-
ción de sarcófagos. Al cierre de mayo este 
indicador se encontraba al 36 por ciento.

Durante el acto provincial por la efeméri-
de, celebrado en la Empresa Agroforestal 
La Palma, se entregó un reconocimiento a 
la UEB La Jagua, por resultar la más inte-

El joven Reinier Lagos Yut, motoserre-
ro de la EAF Guanahacabibes, fue uno de 
los trabajadores reconocidos por su la-
bor. Foto: Liliet Tejeda Bonilla

gral en la emulación por el Día del Trabaja-
dor Forestal.

Igualmente, se reconoció la labor de 12 
trabajadores de diferentes entidades y se 
entregaron ocho distinciones Álvaro Barba 
Machado.

Pinar del Río cuenta actualmente con una 
superficie cubierta de 411 103.9 hectá-
reas, y continúa siendo la provincia con el 
mayor peso en la actividad forestal, pues 
debe contribuir con el 60 por ciento de la 
madera para los diferentes programas del 
país.

Dainarys Campos Montesino y
 Liliet Tejeda Bonilla

Desde el 20 de septiembre, rendiciones de cuenta de los delegados
pales del Poder Popular, se pospuso en octubre de 2023, y 
para suplirlo se acordó la liberación de las funciones laborales 
a los delegados, cuya labor lo permitiera, en lo que restaba 
de 2023, con vistas a incrementar su vínculo y atención a los 
electores.

Según informó el Parlamento, como resultado de estas ac-
ciones, entre el 15 de octubre y el 31 de diciembre de 2023, 
los delegados liberados de sus responsabilidades laborales 
en todo el país alcanzaran el intercambio directo con más de 
dos millones 500 mil electores, y, por este y otros medios, 
fueron recepcionados 86 mil 755 planteamientos, de los cua-
les, el 74,9 por ciento se solucionaron. 

Además, se efectuaron 69 mil 734 acciones de control a 
entidades de prestación de servicios de incidencia local en 
este periodo.

“Los delegados participaron también en tareas de prioridad 
para el país y sus respectivos territorios. De ahí que fueran 
cumplidos satisfactoriamente los objetivos propuestos en la 
etapa”, indicó el legislativo.

En enero de 2023, y atendiendo a la referida evaluación de 
la atención a los planteamientos formulados, y a la marcha 
del vínculo de los delegados con sus electores, el Consejo de 
Estado aprobó no realizar tampoco el proceso de rendición 
de cuenta en el primer trimestre de 2024. (ACN)

Impacta la lluvia actual campaña de primavera
dino, y en áreas de viandas como el boniato, 
el maíz y la yuca.

En relación con la marcha de la campaña, 
refirió que de 35 380 hectáreas previstas, 
hasta el cierre de mayo contaban con cerca 
de 19 300 plantadas, alrededor de 6 000 de-
dicadas a las viandas, y poco más de 3 000 
a las hortalizas.

Añadió Rodríguez Perugorría que, en el 
caso de los granos, los más azotados por 
la sequía, hoy presentan una mejor situación 
con 9 521 hectáreas, mientras son los fruta-
les (225) los de menos resultados positivos. 
Los municipios de San Juan y Martínez, San 
Luis y Mantua muestran el escenario más 
desfavorable en el cumplimiento de los indi-
cadores.

“Aprovechamos la primavera, sobre todo, 

para incentivar el cultivo de arroz popular, 
pues la provincia tiene potencial para sem-
brar por encima de 4 000 hectáreas. Esta 
es una tarea fuerte, ya que es sin insumos 
prácticamente, y a un rendimiento de 1,5 to-
neladas por hectárea. También fomentamos 
áreas de boniato y plátano que garantizarían 
los bancos de semilla para la venidera cam-
paña de frío”, explicó. 

Sobre este último cultivo, remarcó que es 
de las viandas rústicas la que atraviesa mayo-
res contratiempos, porque además de garan-
tizarla a la población pinareña, deben tributar 
a 150 000 habaneros, por lo que requiere de 
un volumen mayor de siembra.

Para ello cuentan con un programa estruc-
turado por municipios y productores, que 
comprende cerca de 10 000 hectáreas de 

plátano, de las cuales solo han plantado 1 
635, y pretenden sembrar el resto entre lo 
que queda del presente año y el próximo.

Igualmente, tienen el compromiso de unas 
120 hectáreas de plátano extradenso, y 
trabajan en áreas compactas. Además, re-
cuperan extensiones de tierra en hortalizas 
y granos, en tanto cuentan con semillas de 
calabaza, habichuela, pepino y maíz. 

Resaltó que de enero a la fecha, con excep-
ción del mes de mayo, no se pudieron com-
pletar las libras per cápita. Sin embargo, a 
pesar de la sequía, el quinto mes del año tuvo 
una situación positiva con la entrega de casi 
31 libras, de ellas 14,3 de viandas, 11,8 de 
hortalizas, 1,4 de granos y 3,5 de frutales. 

Dainarys Campos Montesino
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Por: Ariel Torres Amador

Por: Yolanda Molina Pérez 

Jóvenes con pañuelos anudados alrededor 
de la cabeza y machete en mano, he visto 
muchas veces: sobre un escenario represen-
tando a deidades africanas, en los surcos y 
chapea de áreas verdes…, pero por las arte-
rias principales de una ciudad, en medio de 
una reyerta, solo en imágenes foráneas. El 
simple hecho de saber que algo similar ocu-
rrió en La Habana, resulta tan doloroso como 
inadmisible. 

Más allá de si la actividad del parque tec-
nológico Finca Los Monos, asociada al des-
orden público, estaba autorizada o no, –fue 
promocionada en un espacio de la televisión 
nacional– de la búsqueda de los responsa-
bles, más los evidentes problemas de comu-
nicación y organización entre instituciones 
que se ponen de manifiesto, en lo personal 
considero que lo impostergable es ir al análi-
sis de la Cuba de hoy, en la que hechos como 
estos encontraron espacio. 

Y no me vale la excusa de “suceso aisla-
do”, ojalá y lo sea, pero en nuestra provincia 
hemos tenido “incidentes” vergonzosos en 
presentaciones culturales, dos ejemplos: una 
piedra lanzada contra el grupo Buena Fe en 
medio de un concierto y el desorden, con es-
tampida incluida, previo a una actuación de 
Yomil en la Plaza Provisional de la Revolución, 
hay más.

¿Cómo transitamos de ser un pueblo con 
la pretensión de erigirse en el más culto del 
mundo, a ser cuna de tamaña incivilidad? 
Pues ignorando los signos de alarma que han 
estado a lo largo del camino. Nos costó asu-
mir que la pérdida de valores entró a los ho-
gares cubanos de la mano de la crisis de los 
años ‘90 del pasado siglo, en que nos inven-
tamos un eufemismo: jineteras, para justificar 
dentro de casa el ejercicio de la prostitución 
como oficio.

Aunque considero menos cuestionable 
salir a la calle de forma consciente a vender 
el cuerpo como medio de subsistencia, que 
posar de esposa o novia enamorada por mo-
tivaciones materiales, migratorias…; en la 
primera, hay más honestidad.

Esa máxima de dignidad que nuestros 
mayores usaban como escudo de armas, 
“pobre, pero honrado”, se disolvió en unas 

Sin perdernos en el trillo

décadas; y hubo una exaltación tergiversada 
del concepto de propiedad social, bajo la cual 
“llevarse algo del trabajo”, es resolver, “por-
que hay que inventar” y con la frase “por la 
izquierda”, se justifican desmanes que dejan 
al maxilar inferior colgando. 

También recurrimos a otros términos reti-
centes en aras de minimizar el deterioro de 
patrones ancestrales: estafadores, ladrones, 
revendedores… los aupamos con el vocablo 
de luchadores.

Es en casa que se aprenden principios 
éticos y morales sobre los que sustentar 
el civismo, que van desde la educación for-
mal hasta entender que robo y violencia son 
conductas delincuenciales. El respeto a las 
diferencias, la cultura del entendimiento y el 
diálogo debieran de germinar por el riego co-
tidiano con cariño, persuasión, preocupación 
y ocupación de los adultos por los menores y, 
especialmente, al calor del ejemplo.

A nivel social construimos estereotipos y 
alimentamos aquello de que “los cubanos so-
mos los bárbaros” y “nadie nos pone un pie 
encima”, de paso, seguimos fecundando el 
machismo y el síndrome de “guapería”, que 
cuando se salen de control ponen a la ira 
como estandarte.

Normalizar la vulgaridad, y hasta institu-
cionalizarla al cederle plataformas conven-
cionales para su promoción, lastra la cultura 
de una nación. Desconocer los límites entre 
infancia, adolescencia y juventud lleva a que 
expongamos a niños a entornos con los que 
no están listos para interactuar.

Desde estas mismas páginas hemos 
abordado muchos de los problemas aquí 
mencionados: ¿qué hacen criaturas de 10, 

11 años desandando por las calles pasada 
la medianoche, sin supervisión y, muchas ve-
ces, hasta consumiendo alcohol? ¿Cómo es 
posible que las familias lleguen a un nivel de 
permisibilidad en que se pierda la capacidad 
de influir, y si es necesario, imponer conduc-
tas a los descendientes?  

En los periodos de crisis económica, no 
sorprende un incremento de la violencia, que 
descienda la edad de los comisores de los 
hechos da otro cariz al asunto, y tengamos 
en cuenta que pese a los porcentajes, cuasi 
perfectos, de graduación de cualquier ense-
ñanza, la calidad de los procesos educativos 
y la formación integral de los egresados hoy 
deja mucho que desear, se han bajado en de-
masía los estándares de exigencia. La igno-
rancia y la barbarie son viejos amigos.

Escuelas en las que se baila prosaicamen-
te en actividades festivas, ante mirada de 
educadores y familiares; música plagada de 
groserías y alusiones sexuales en escenarios 
pensados para infantes o dentro de institucio-
nes con un rol formador son otros hechos, 
que en más de una ocasión, han levantado la 
hojarasca de la opinión pública. 

El uso descontrolado de la tecnología, ya 
sea con videojuegos violentos o acceso a 
materiales inapropiados para sus edades, 
es otro fenómeno cotidiano, cuyos efectos 
vemos hoy.

Un elemento nada despreciable es la deva-
luación del trabajo y el estudio a nivel social. 
¿Para qué voy a estudiar o a trabajar?, si los 
profesionales ganan menos que cualquier de-
pendiente, y el salario del Estado no alcanza. 
Es más frecuente encontrar a jóvenes, de 
ambos sexos, preocupados por su imagen 
física que por el desarrollo intelectual: “el 
pomito de agua para el gimnasio” tiene más 
“swing” en la mano que un libro.

El consumo de productos culturales de 
dudoso valor artístico y estético, concebidos 
sobre patrones ajenos por completo a nues-
tra idiosincrasia, también hace mella.

Verdad inobjetable es que el hombre pien-
sa como vive, y nos guste o no, estamos en 
modo supervivencia, pues resulta complejo 
en medio de carencias, cuando poner un 
plato en la mesa es la mayor preocupación, 
centrar esfuerzos en la formación espiritual, 
en la concepción de un futuro que, desde los 
agobios del presente, cuesta vislumbrarlo 
como certeza.

¿Para qué queremos un Código de las Fa-
milias si va a ser letra muerta? Los padres 
que no cumplan con su responsabilidad en 
la educación y cuidado de sus hijos deben 
ser penados por la ley. ¿Por qué un niño va 
a estar consumiendo bebidas alcohólicas y 
merodeando sin supervisión, incluso, en ho-
ras de la madrugada?

La ideología es la conformación de un siste-
ma de pensamientos, sustentado sobre prin-
cipios que se relacionan con los sentimientos 
y valores de un individuo o grupo, se articula 
gradualmente a lo largo de la existencia e 
inciden en ella todas las influencias que se 
reciben. Casa, familia, escuela, educadores, 
sociedad estamos juntos en el proceso de 
delinear las tendencias conductuales de los 
más jóvenes, cada eslabón define en esta 
cadena.

Es esencial que reconozcamos la magnitud 
del problema, que no se solucionará con tres 
o cuatro charlas, un paquete de actividades 
para barrios vulnerables o una jornada de 
verano. La violencia es uno más de los sínto-
mas, si solo tratamos este, el saldo será pe-
noso, pues habrá un aumento de la población 
penitenciaria en edad juvenil.

La juventud no está perdida, ni es justo 
absolutizar cualquier valoración sobre ellos, 
pero estamos en deuda, porque tendríamos 
que estar ciegos para no admitir que debi-
mos hacerlo mejor, que al intentar mitigarles 
el impacto de las carencias materiales nos 
excedimos en flexibilidad, y el respeto a las 
normas es imprescindible para fortalecer el 
civismo en su más amplia acepción. 

No menos importante es que, una vez más, 
fueron las redes sociales y la mala intención 
detrás de los contenidos las que ofrecieron 
las primeras versiones de los hechos. Volve-
mos a quedar a la riposta, al esclarecimien-
to. El derecho de acceso a la información, 
que ampara la Ley de Comunicación, no solo 
aplica para el funcionario que ofrece estadís-
ticas, incluye el conocer con inmediatez los 
acontecimientos de interés, esto último com-
pete a las direcciones de los medios de co-
municación, a la concepción de estrategias y 
políticas informativas que nos lleven a reflejar 
la realidad cubana sin cortapisas.

No perdamos de vista que los problemas 
que atañen a la infancia, a la adolescencia y 
a la juventud están sobre los hombros de los 
adultos, y que son el legado para el futuro. 

No han sido pocos los criterios a tener en cuenta y esgri-
midos por cientos de personas sobre el asunto a desarrollar 
en estas líneas. Puntos de vista que, con el paso del tiem-
po, se han tornado tan agudos y críticos como la situación 
misma. 

Me refiero al tema de la basura en el municipio de Conso-
lación del Sur. Sí, es el lugar de residencia de este escriba, 
y lejos del regionalismo, es la gravedad del asunto lo que 
impulsa.

Hace poco tiempo expuse este mismo problema en las 
redes sociales, aludiendo a las instancias gubernamentales, 
con el objetivo de hacer una llamada de aviso. 

Pero si vamos a poner los puntos sobre las íes, habría 
que profundizar mucho más en varios aspectos. Díganse 
por ejemplo las ilegalidades e indisciplinas sociales de quie-
nes, a deshora, arrojan basura en sitios no propicios para 
ello; de la competencia o desvinculación de las empresas 
estatales y privadas de lidiar con sus propios residuos; y por 
supuesto, de la incapacidad de un sector deprimido como 
Comunales para hacer frente a tanto desasosiego.

Hablemos a camisa quitada. Nos hemos vuelto sucios, 

Respuestas no… acciones sí
descuidados, despreocupados por nuestra salubridad. Lo 
digo porque muestras son las que se sobran de quienes 
tiran la lata de cerveza en cualquier esquina –sin importar 
si existe un cesto o no– o de aquellos otros que de apoco 
arrojan desechos en esquinas hasta convertirlas en basure-
ros andantes. 

Eso para no mencionar los que prefieren la comodidad y 
complicidad de verter su basura en este mismo sitio, ale-
gando que si todo el mundo bota basura ahí, por qué ellos 
no.

Y no lo entiendo, pues en ocasiones estos basureros 
están, incluso, pegados a casas, edificios multifamiliares, 
tiendas, comercios y otros. Nada, que preferimos ver la 
ciudad y los alrededores sucios antes que tomar iniciativas 
vecinales.

Con respecto al sector empresarial estatal y al privado, 
especialmente a algunos gestores de este último, tampoco 
entiendo por qué se desentienden de sus negocios de esta 
manera, sobrecargando aún más a una entidad que, de por 
sí, no da abasto.

Soy del criterio de que cada empresa o negocio debería 
lidiar y ocuparse de sus propios residuos. Establecer me-
canismos, gestiones y encadenamientos que coadyuven a 
mantener la ciudad más limpia, más pulcra.

De lo anterior pudieran los más “astutos” contrapuntear 
que, de ser así, Comunales entonces dejaría de cumplir con 
parte de su encargo social, por lo que lo mejor sería, enton-
ces, su disolución.

Punto debatible este, pues es cierto que el bloqueo esta-
dounidense es real y que en muchas ocasiones afecta y per-
judica el desempeño y rendimiento de la técnica destinada 
para la recogida de desechos sólidos. Pero coincidiremos 
en que otras tantas, ese mismo bloqueo se usa de escudo 
y como punta de lanza ante cualquier crítica.

Si tal entidad no tiene estrategias a corto o mediano pla-
zos para solventar un mal que literalmente se nos viene en-
cima, no estaría mal entonces la idea de que una contrapar-
tida privada se encargara del asunto.

Y no se trata de que algunos sean menos ricos u otros 
más pobres: creo que si nos dieran a escoger preferiríamos 
pagar un servicio con todas las de la ley, a uno gratuito que 
no cumple.

Un recorrido por la periferia de mi ciudad basta para que 
semillas de mango, papeles con heces, vasos desechables, 
cáscaras de huevo, huesos y vísceras, borras de café, cajas 
de pollo… se desperdiguen por aceras y calles inmediatas 
a ellos. No es un escenario muy agradable a la vista, a la 
consciencia, al sentido común, mucho menos, al olfato. 

Pienso que al final, mientras esperamos por un cambio 
de actitud, de modalidad o de estrategias, lo que nos inte-
resa a todos es la recogida sistemática de esa basura, el 
saneamiento a basureros que de forma exponencial y silen-
ciosa crecen cerca de nuestras casas, escuelas y centros 
de trabajo.

Estrategias existen muchas, para las cuales solo se ne-
cesita fuerza de voluntad, empuje y decisión firme desde 
cada barrio, reparto o demarcación. Juntos podemos hacer 
la diferencia, y con el apoyo de las entidades del Gobierno, 
al menos una vez al mes, pudiéramos agendar una recogida 
masiva en fines de semana… y por qué no, volver a emplear 
a personas de la tercera edad que poseen medios de trac-
ción animal y buscan qué hacer.

La mejor respuesta no está en obviar responsabilidades o 
esperar a que los recursos nos “caigan de arriba” mientras 
la ciudad se ensucia y nos pudrimos entre la basura. La 
solución real reside bajo el pensamiento crítico, el sentido 
común y las ganas de hacer de cada uno de nosotros. 

De lo contrario, ante el abarrotamiento impune de verte-
deros añejos, solo quedaría darle paso a la desidia, y decir 
como un buen amigo… ¿Para qué entonces estamos ha-
blando aquí?
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Estatal y eficiente
Por Yolanda Molina Pérez
Fotos de Pedro Paredes Hernández

Asegurar las entregas destinadas a 
la canasta familiar normada (CFN) deja 
pérdidas económicas de más de tres 
millones de pesos mensualmente en la 
empresa de productos lácteos y confi-
tería Raúl Fornell Delgado de Pinar del 
Río; sin embargo, el aprovechamiento 
de oportunidades les permite ingresos 
que cubren ese déficit y obtienen utili-
dades.

El encadenamiento con actores no 
estatales es una de las alternativas a 
través de la cual adquieren materias pri-
mas para sus elaboraciones, que se han 
diversificado y trascienden el marco de 
derivados de la leche, hamburguesas, 
pan, croquetas, cake… conforman la 
cartera de esta entidad, que se erige 
como un referente dentro del Ministerio 
de la Industria Alimentaria (Minal).

Para tener una idea del impacto so-
bre sus producciones, baste decir que 
todo lo que tributan al consumo social, 
hospitales, escuelas y centros priori-
zados, así como a la gastronomía, es 
fruto de la autogestión, porque esos 
destinos no cuentan con respaldo den-
tro del plan de la economía, por lo que 
Wichel Rivera Machín, director general 
de la Empresa, señala que desde el pri-
mer kilogramo se marca la diferencia.

Enfatiza que el vínculo con los priva-
dos es una más de las acciones imple-
mentadas, que ni antes, ni después de 
esta sociedad, dependen al ciento por 
ciento de ellos, y aunque les facilita las 
importaciones, estas son fruto de ne-
gociaciones hechas por la Empresa. 

ADEMÁS, DE…
Para reducir pérdidas, es esencial la 

eficiencia, “aquí no tenemos decomi-
sos, y eso es una fuente importante de 
ahorro”. Vital resulta el reordenamiento 
de la fuerza laboral, considera que en 
estos momentos tienen la plantilla que 
necesitan.

De más de 900 trabajadores, que-
daron 540. Iniciaron la reducción en 
2021, de forma gradual, acota que 
no cubrieron las plazas que quedaron 
vacantes de las salidas por jubilación, 
baja o emigración del país; a ello suma-
ron las coordinaciones con la Dirección 

Municipal de Trabajo para ofrecer opcio-
nes de reubicación, no tuvieron ninguna 
queja.

Una de las batallas cotidianas es la pre-
servación de los costos, para mantener 
los precios y no encarecer las produc-
ciones. Rivera Machín sostiene que los 
ingresos y utilidades son resultado del 
incremento de elaboraciones, por ende, 
de ofertas, y no fruto del abuso de los 
márgenes comerciales.

Desde 2012 tienen un crecimiento sos-
tenido, y aunque este no da respuesta a 
la demanda de la población, logran pre-
sencia en el mercado interno: Coppelia 
y otras cafeterías especializadas en el 
expendio de helado son evidencia de ello.

“TODOS CONTENTOS”
Yirian Hernández Mesa, secretaria ge-

neral del Buró Sindical Extraterritorial, 
asegura que todos los trabajadores es-
tán contentos de cómo se reflejan esos 
indicadores en sus salarios, y otros bene-
ficios como la creación de un fondo para 
la recuperación del fondo habitacional.

Con la ayuda de la Empresa, los 92 
obreros que fueron damnificados por el 
huracán Ian repararon sus moradas o 
están en fase conclusiva del proceso. 

Magalys Cruz Torres, auxiliar de limpieza, 
se encuentra entre las últimas, “ya van a 
empezar a ponerme el techo, y esto no 
me ha costado nada”. La felicidad está 
en su rostro.

“Muy agradecido por la ayuda, se me 
derrumbó el baño y se fue todo el techo, 
enseguida pude repararlo, porque aquí 
me dieron los materiales”, declara Or-
lando Hechevarría Vento, operador de la 
línea de soya.

Nilda Acosta Rabés, jefa de brigada 
de la fábrica de yogurt natural, fue la pri-
mera trabajadora en recibir los recursos 
y resarcir los daños de su vivienda. Re-
cuerda que a pocas horas del meteoro, 
se creó una comisión para verificar la 
magnitud de los daños, y la respuesta fue 
inmediata.

Hernández Mesa no laboraba en ese 
momento en la entidad, pero a partir 
de que se sumó al colectivo, ella, que 
también fue perjudicada por Ian, recibió 
ayuda, “hasta las luces de mi casa se las 
tengo que agradecer”.

Venta de productos de primera necesi-
dad a precios módicos, y mejoras en las 
condiciones de los locales son otras ven-
tajas derivadas de la eficiencia productiva 

que impactan sobre los trabajadores.
SALARIO
El ingreso medio por trabajador se 

elevó de cinco mil 20 pesos en el 2022 
a 11 mil 127 en el 2023, y hasta el cie-
rre de abril reportan 12 mil 886. 

Una docena de sistemas de pago es-
tán implementados en la Empresa, pun-
tualiza Bertha Rilova Cruz, directora de 
Capital Humano, acota que en el mes 
de marzo iniciaron la aplicación de la 
Resolución 87, que concede facultades 
al director para el pago por resultados 
a los indirectos a la producción.

La idoneidad como base de la efi-
ciencia la sustentan sobre evaluaciones 
trimestrales de desempeño, realizadas 
por los jefes directos de cada área, se-
ñala que no suelen tener reclamaciones 
ni con los pagos de salario ni con la 
distribución de utilidades.

El enfrentamiento al delito es una 
prioridad para un centro cuyas pro-
ducciones son de alta demanda, no 
hay mejor manera de combatirlo que 
desde el colectivo, “aquí nadie puede 
robar, porque eso deja de ir a la venta 
y nos perjudica”, señala Ariel Izquierdo 
Díaz, con 51 años, de ellos 30 traba-
jando en la entidad, quien actualmente 
se desempeña como jefe de brigada de 
la fábrica de queso, en el último mes 
cobró 36 mil pesos, - salario más utili-
dades- “trabajo es lo que hace falta, y 
nosotros vamos a cuidar esto”.

LAS FACULTADES Y LA VOLUNTAD
Rivera Machín confiesa que no sien-

te que le falte ninguna facultad como 
director para tomar decisiones que los 
mantengan en el camino de la eficien-
cia, que lo que se necesita es voluntad 
para aprovechar las oportunidades que 
ofrecen las 46 medidas para el fortale-
cimiento de la empresa estatal socia-
lista, cumplir con el encargo social y 
hacerlo con responsabilidad, para be-
neficiar a la población.

Es consciente de que necesitan ma-
yores volúmenes de producción para 
dar respuestas a las demandas; no 
obstante, lo que hoy hacen es una prue-
ba de que estatal y eficiencia pueden ir 
de la mano.Diversificar las elaboraciones, aunque sea con medios artesanales, es la fórmula 

para obtener ingresos que compensen las pérdidas económicas de la CFN   

La producción de helado es una de las líneas que se mantiene por el encadenamiento con actores no estatales que facilitan la importación 
de materias primas

COMBINADO LÁCTEO
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“Si quiere, en vez de hablar de traba-
jo, le enseño mis canciones, mis poe-
mas, mis novelas y mis relatos”. En ese 
instante te das cuenta de que lo que 
vas a oír a continuación podría ser fruto 
de la realidad, (medio en broma, medio 
en serio) o resultado de la imaginación 
de un hombre que, eso sí, “nunca digo 
una mentira”.

En el consejo popular La Sabana, en 
Minas de Matahambre, conocí a José 
Humberto González Fundora, y aunque 
prefiere prescindir del “José”, para to-
dos es simplemente El Chino Fundora.

En mayo del año 2000 se creó la pri-
mera finca independiente de la antigua 
Empresa Agropecuaria de Las Minas, 
hoy UEB Ganadera. Con El Chino al fren-
te, fue en estas casi dos caballerías de 
tierra que se sembró plátano FHIA-18 
por primera vez en Pinar del Río. Pero 
su andar por estas tierras inició mucho 
tiempo antes.

UN ESPIRITUANO EN LA SABANA
“Poco a poco he ido campeando, 

desde Yaguajay hasta aquí. Siempre he 
admirado mucho a Camilo. Desde los 
siete u ocho años me vestía de verde 
olivo, y en los actos de la escuela lo 
imitaba dando aquel discurso estreme-
cedor: ‘Para que la Revolución no se 
ponga de rodillas…’.

“Recuerdo cuando liberó a mi pue-
blo, fueron 11 días de bombardeo, y 
mi abuelo no quiso irse de la casa. Los 
aviones pasaban bajito, yo les apuntaba 
con una escopetica de penca de coco 
que tenía. Todos los años, esté donde 
esté, el 28 de octubre le echo una flor”.

La nostalgia de la tierra le hace acor-
darse de una de las primeras anécdo-
tas que, sin pretenderlo, tejen el hilo de 
la conversación. Así, de a poco, descu-
brimos cómo este espirituano llegó un 
día al norte de Pinar del Río. 

“Un habanero y yo hicimos amistad de 
tantas veces que nos veíamos en el Ór-
gano del Trabajo. Como a los seis días 
de estar yendo, le digo: ‘Oye, hay una 
plaza de cazador de cocodrilos en la 
Ciénaga de Zapata, y pagan el pie de lo 
más bien’. Enseguida me dijo que aque-
llo era un salvajismo y que yo estaba 
loco. Como a los tres días volvió y me 
propuso una de sepulturero, pero eso la 
verdad que no iba conmigo. Entonces 
llegaron las planillas para trabajar en el 

 El Chino Fundora
Texto y fotos Dainarys Campos Montesino

petróleo”.
Nueve años estuvo de torrero, y 20 le 

dedicó al sector. Los pozos de Dimas, 
San Ramón, El Quemao y Guane fueron 
sus nuevos destinos en la provincia, 
por la década del ‘80. Aquí se aplata-
nó, se casó con Panchita y se volvió 
agricultor.

“Venía medio divorciado de La Haba-
na. Un día ella se montó en la guagua 

en la que iba yo y le pregunté a 
un compañero mío quién era. 
Me dijo que vivía en Dimas 
y que apenas salía de su 
casa. Le aseguré que me 
iba a casar con ella, em-
pecé a enamorarla, has-

ta que la conquisté.
“Fui a pedirle permi-

so al padre -cosa que 
hoy no se hace- y me 
dieron langosta para 
el almuerzo. La se-
gunda vez que fui me 
sirvieron caguama. Ya 
después que se volvió 

oficial el asunto no volví a ver aquellos 
manjares, me habían engatusado. Y así 
fuimos dando cabezazos, cuando nos 
casamos, viviendo en cuarticos, aquí y 
allá, hasta llegar a Las Minas.

Por los ‘90 ya se había graduado de 
técnico medio. Sus ‘locuras’ eran bien 
conocidas en la Unión de Empresas, 
pues para todos era el loco que torrea-
ba sin faja o saltaba de un tanque a 
otro, pero llegaba el periodo especial 
y su dotación se había desintegrado. El 
nuevo destino era la agricultura.

“Un compañero de la Unión de Em-
presas nos preguntó si estábamos de 
acuerdo con ir para el campo. Le dije, 
‘mire, mi madre ve el televisor, mis hi-
jos estudian, mis amigos leen el perió-
dico, - el hombre lo miraba por encima 
de los espejuelos sin entender adónde 
quería llegar- ¿cómo yo le explico a 
toda esa gente que, siendo perforador 
C evaluado, torrero evaluado, jefe de 
equipo evaluado y recién graduado de 
técnico medio, no esté en el 
petróleo?’.

“Entonces pidió que me to-
maran el nombre, que era un 
caso entre muchos, pero al 
final le dije que me iba para 
la agricultura, y me empecé a 
aclimatar a aquellos tiempos 
en que había que cocinar con 
tablilla de ventana y compartir 
la pizza de yuca. Hasta escribí 
una novela titulada La verda-
dera estampida, que des-
cribe todo lo que vivimos en 
aquel periodo”.

En una libreta, El Chino Fun-
dora tiene registrado al deta-
lle desde la primera planta de 
plátano que sembró, hasta la 
última de guayaba que cultiva 
por estos días. Hoy también 
cuentan en la finca con pro-
ducción de mango, maíz, bo-
niato y yuca.

Panchita igualmente es 
obrera, y juntos elaboran pul-
pa que se expende en diferen-
tes puntos de venta del muni-
cipio y que además tributan 
a dietas médicas y a centros 
educativos.

“Incluso, le ahorramos com-
bustible a la Empresa, porque llevamos 

el producto en arañas de caballo”.
Quienes lo conocen aseguran que 

domina el campo como lo hacía con el 
petróleo, y hasta se le cuela a la innova-
ción. Así lo demostró cuando creó una 
máquina picadora de semilla de malanga 
que recibió premio en un foro de la ANIR.

“Ese equipo tenía hasta un botiquín 
por si te hacías una herida. A veces 
cuando iba a exponer llevaba guaya-
bas, después que picaba la primera me 
decían que no hiciera más demostracio-
nes y que repartiera las frutas.

“Me adapto a cualquier trabajo, pero 
la agricultura es única, y si le pones inte-
rés, le ves el fruto. Si me pregunta qué 
me gusta más, le digo que ya llevo en 
esto más años que en el petróleo, pero 
en las dos cosas me he sentido bien”.

UN PISTOLERO DE OTRO 
CONDADO, QUE ADEMÁS 
ESCRIBE
Es imposible aburrirse cuando con-

versas con El Chino Fundora. Entre una 
anécdota y otra repasa lo que ha sido 
su vida y el modo tan peculiar con que 
asume cada experiencia. 

Rememora sus primeros años como 
tirador, y cuando lo suspendieron de los 
campos de la otrora Sepmi, porque se 
llevaba todos los premios.

“A los que no me conocían les hacía 
creer que no sabía disparar ni manio-
brar la escopeta. Un día en Las Minas 
quise ganarle un casco de moto a Fer-
nando, el mecánico del pozo. El encar-
gado de aquello, al verme tan torpe, me 
dijo que podía pedir todas las dianas 
que quisiera, hasta que empecé a darle 
a todas.

“Al final no me quiso dar más ninguna. 
Le repuse, mi viejo, lo que quiero es el 
casco aquel de moto, y ya te hice más 
de los 40 puntos que vale. Entonces to-
davía vivía en Mantua. Aquel señor y yo 
nos hicimos amigos, me apodó el pisto-
lero del otro condado”. 

En el tiro ganó primer lugar nacional 

en una competencia en su natal Sancti 
Spíritus, pero representando a Pinar. 
“Salí hasta por el periódico, pero me 
pusieron José González, que podía ser 
cualquiera, por eso digo que el cuño 
mío es Fundora”.

¿Cómo llegó al mundo de la litera-
tura, a los cuentos y a los poemas?

“Desde muchacho escribo, pero lo 
hago para mí. Cuando estaba en el 
Servicio Militar le mandaba cartas a mi 
abuela y ella las guardaba para que se 
las leyera cuando salía de pase, porque 
no entendía nada”, dice entre risas.

“Ahí tengo libretas llenas de cuentos, 
poemas, y hasta una novela en décima 
que se llama Cómo salvar a una ma-
dre, una historia tremenda en la que el 
personaje principal, Juan Ramón Pérez 
Quirós, pasa disímiles vicisitudes para 
llegar a donde está su madre antes de 
que se quite la vida. Mis amigos me de-
cían ‘compadre, no mates a la vieja’”.

Algunos le han sugerido que aprove-
che sus aptitudes literarias, pero con-
fiesa que lo hace para su disfrute, aun-
que de vez en cuando le piden algunos 
versos.

“Una vez le hice uno al Che y lo pu-
blicaron en el periódico Trabajadores. 
Cuando aquello era perforador C, y subí 
a la plataforma y les dije a los mucha-
chos ‘miren el poema que le sacaron al 
Che’. Cuando empecé a leer, uno que 
estaba abajo gritó: ‘Tú no escribes mal, 
pero eso es de un escritor’. Le respon-
dí, ‘sí, y famoso, lee aquí: Humberto 
González Fundora’. Aquello fue una al-
garabía total”.

Una mañana no alcanza para escu-
char las historias del Chino Fundora. 
Mientras hojea los cuadernos en los 
que atesora los textos que escribe, 
recuerda vivencias que aún hoy le pi-
den que cuente, como cuando tuvo 
que ponerle una etiqueta de metil pa-
ration a un tanque de ron para que los 
obreros de la finca no se lo tomaran y 
llegara a las celebraciones por el 26 
de Julio, o de cómo se deslizaba por 
las tuberías de la torre de petróleo, 
“porque cuando uno es joven, es así 
de arresta’o”.

Todos en La Sabana lo conocen. En-
tre tantas historias, medio en broma, 
medio en serio, pero siempre veraces, 
no pasa un día en que, aún a sus 72 
años, deje de trabajar.

En esta casita, bien adentrado en la campiña donde tiene la finca, vivió 23 años
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A cargo de Claudia Ledesma Hernández

Las décimas que entonaba el abuelo al 
amanecer, mientras enyugaba los bueyes 
para arar la tierra, conforman un recuer-
do inolvidable de la infancia. Desde su ha-
bitación, aún en la cama, Miriela Mijares 
lo escuchaba cada mañana. También can-
taban su abuela y bisabuela, y me asegu-
ra, además, que sus tías poseen una voz 
preciosa. 

En tal entorno de afición por la música 
crecieron Miriela y sus hermanos Juanito 
y Mairena. No es de extrañar que los tres 
desarrollaran aptitudes para ese arte y, 
así, dieran continuidad a lo que hoy pode-
mos llamar una familia de profunda tradi-
ción musical, reunida actualmente en el 
grupo Estilo Propio.  

Tan solo con la guía de su padre Juan 
Mijares aprendieron a navegar entre no-
tas y acordes. Fue precisamente él, el 
progenitor, el primero de la familia en 
tomarse la música con más seriedad. 
Junto a su hermano Miguel, comenzó a 
presentarse en la radio pinareña durante 
la década de 1950, cuando tan solo eran 
dos jovencitos acostumbrados a trabajar 
la tierra y a cantar.

Poco a poco se fueron dando a cono-
cer; llegaron a ganar un premio en el po-
pular concurso del Circuito CMQ La corte 
suprema del arte, y a partir de ahí, co-
menzaron a abrirse las puertas para ellos 
en el mundo profesional de la música. 

Como mismo lo consiguió Miguel en 
el conjunto Cuyaguateje, Juan desarrolló 
una carrera de éxito en el trío Romance, 
hasta que un buen día decidió sumarse 
a sus hijos en lo que fuera el cuarteto 
Mijares. Una vez más, la familia, siempre 
el concepto de familia uniendo, creando, 
guiando sus destinos.  

UN SOLO CAMINO
“La música no la consideramos como 

un trabajo, me niego a decir que la mú-
sica es mi trabajo. Mi padre nos enseñó 
que la música la debíamos defender en 
familia, desde la raíz, desde la tradición”, 
asegura Miriela. 

“No hubiera sido nunca profesional de 
la música, si no hubiera estado con mi 
familia; cantar para mí es eso, estar en 
familia, hacer las cosas a gusto”, conti-
núa diciendo. 

A pesar de ganar un certamen inter-
nacional de música con solo 11 años y 
luego, con solo 17, el prestigioso con-
curso Adolfo Guzmán, Miriela no deseaba 
asumir la música como profesión. Fue su 
hermano quien la animó a hacerlo, y ella 
accedió por tratarse de él. Surgió enton-
ces el trío Hermanos Mijares, en los du-
ros años ‘90 del pasado siglo. 

Vivir y amar la música en familia
* Más allá del vínculo sanguíneo, los hermanos Mijares Márquez y su padre conforman una “familia musical” que 
es también una elección de vida

“Empezar se lo debemos a él -dice 
mientras señala a su padre- que se dio 
cuenta desde que estábamos muy peque-
ños que teníamos algún talento para la 
música. Los arreglos del trío, el montaje 
de las voces, la selección de los temas… 
todo lo hacía papá”. 

Juan Mijares le regala una sonrisa ena-
morada, entonces la interrumpe para 
compartir con Guerrillero aquellos re-
cuerdos de cuando los niños eran muy 
pequeños y se quedaban embelesados 
viéndolo ensayar. 

“Así empezó a cuajar la cosa” -expresa 

jocosamente-. Hay familias que son to-
dos músicos y eso no es casualidad, eso 
va en la sangre”.

¿Y trabajar en familia es mejor?, le 
preguntamos. 

“La música lleva muchas opiniones, y 
no siempre el otro opina lo mismo, pero 
nosotros siempre tenemos el consenso 
de que hay que ir por un solo camino. Las 
cosas buenas y las malas las llevamos 
juntos”, respondió.  

El Cuarteto Mijares, conformado por 
padre e hijos en 2003, conquistó un pú-
blico fiel en varias instituciones culturales 
de la ciudad como el Centro Provincial de 
Artes Visuales o el Museo de Arte de Pi-
nar del Río. El buen hacer los distinguía 
en cada presentación. 

La música destinada a niños y niñas, 
también marcó su quehacer en ese en-
tonces, luego, cuando el proyecto fue 
sumando integrantes, se convirtió en 
el grupo Estilo Propio, bajo la direc-
ción de Miriela, con un prestigio bien 
ganado. 

“Cuando hemos necesitado un músico, 
buscamos siempre primero a la persona; 
si es buen músico, mejor. Porque noso-
tros desde que vinimos al mundo hace-
mos la música en familia y eso te va dan-
do una manera diferente de comportarte, 
de proyectarte, de quererte y respetar-
te. No siempre estamos de acuerdo, no 
siempre todo ha sido bueno; pero sí lo 
hemos podido enfrentar todo juntos”, ex-
plica la destacada trovadora.

JUNTOS, EN LAS BUENAS Y EN 
LAS MALAS 

Los actuales, no son buenos tiempos 
para los músicos. Las agudas limitacio-
nes financieras del sector cultural se tra-
ducen en escasas opciones de presenta-
ción, mucho menos para los grupos. Aun 
así, los ‘Mijares’ continúan defendiendo 
su esencia. 

“Es una elección estar aquí, es mi elec-
ción estar en familia”, asevera Miriela en 
nombre de todos, pues los hermanos son 
menos dados a ofrecer entrevistas. 

En medio del desconcierto, sobresale 
la alegría de saber que la pasión por la 
música ya va encontrando herederos en 
las nuevas generaciones de la familia. 
Está Camila, graduada de violín, y Ca-
rolina, quien aún estudia el instrumento, 
pero con muy buenos augurios. Y hasta 
al pequeño “Jose” hay que mencionar, 
que a pesar de su corta edad, ya sabe 
entonar bien. 

Dirigimos entonces una última pregun-
ta a Juan, el patriarca familiar: A la altura 
de sus 81 años, viendo la familia que ha 
construido y la música que ha logrado 
defender así, en familia, ¿qué se siente?

“Felicidad”.
No es preciso contar más. 

Juan está convencido de que la música también se puede llevar en la sangre; mien-
tras, Miriela resalta que el talento nace con uno 

En 2024 se cumplen 30 años de que el Cuarteto Mijares fuera instituido oficialmen-
te. Ahí estuvo la génesis de Estilo Propio 

Payaso Papote actuará en Pinar 
del Río este fin de semana

La prestigiosa compañía Tea-
tro Tuyo, con 25 años de buen 
hacer en la defensa del arte del 
clown, llega hasta Pinar del Río 
este fin de semana con el es-
pectáculo musical La Casa de 
Papote en concierto. 

Con la participación de los 
personajes del programa te-
levisivo del mismo nombre, la 
propuesta incluye canciones, 
juegos, bailes y otras atraccio-
nes para los infantes y sus fa-
miliares. 

Según confirma la propia agru-

pación en sus redes sociales, 
el programa de presentaciones 
inicia hoy viernes 21, a las 5:00 
p.m., en el cine del municipio de 
Guane; continúa el sábado, tam-
bién a las 5:00 p.m. en el teatro 
Milanés de la ciudad pinareña, y 
culmina el domingo, a las 10:00 
a.m., en el cine teatro de Los 
Palacios. 

La Casa de Papote en con-
cierto representa una oportuni-
dad única para que el público 
pinareño aprecie de cerca la 
labor creativa de Teatro Tuyo, 
que surgió en la provincia de Las 
Tunas, en enero de 1999, y se 
ha convertido en una compañía 
de referencia cuando de teatro 
para niños en Cuba se trata. 
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Flechas al viento, manos al cielo, sueño cumplido

A 35 días del inicio de los Juegos Olím-
picos de París 2024, la delegación cuba-
na se encuentra motivada y comprometi-
da para encarar las citas multideportivas. 
En ella, hasta la fecha, hay cuatro pinare-
ños repartidos en tres deportes, con la 
mayor presencia en atletismo con dos, ci-
fra que pudiera variar si la palaceña Laura 
Moreira logra clasificar junto a la posta de 
4x100 femenino.

El gran protagonista para la cita multide-
portiva que acapara la atención del mundo 
es Mijaín López. El luchador del estilo gre-
corromano sale como una de las aspira-
ciones más claras por Cuba, pese a tener 
sus estrategias rumbo a París.

Mijaín ha realizado una preparación que 
cumple cabalmente la ruta crítica que el 
Inder propuso para esta fecha, y que no 
está excepta de limitaciones, pero en 
su caso ha sido apoyada al máximo con 
constantes incursiones en bases de en-
trenamientos en ciudades europeas.

Según el director general de alto ren-
dimiento del Inder, José Antonio Miranda 
Carreras, cumplir la ruta crítica diseñada 
será fundamental en los procesos de 
clasificaciones, para lo cual se hacen es-
fuerzos diarios en pos de garantizarle las 
condiciones necesarias para el adiestra-

Vegueros con récord y enfocados al play off

miento de cada selección con posibilida-
des de lograr una plaza.

“La preparación ha sido personalizada, 
buscando las mejores opciones, tanto 
en Cuba como en el exterior. Esto se ha 
hecho durante todo el año, sobre todo, 
para beneficio de los deportes que están 
más comprometidos con los resultados”, 
expuso Miranda Carreras.

“Entramos en una etapa crucial, y no 
se puede descuidar el más mínimo deta-
lle. En los atletas se observa motivación 
y compromiso por cumplir las metas 
trazadas. Creo que estamos aptos para 
mantenernos entre los 20 primeros paí-
ses del medallero olímpico, y entre los 
25 lugares cimeros de los paralímpicos”, 
comentó.

Otra que sale con fuertes aspiraciones 
es la triplista Leyanis Pérez. La Jimagua 
tiene en sus piernas la posibilidad de co-
larse en el podio. Con la salida de la vene-
zolana Yulimar Rojas, súper favorita para 
ganar la justa, las opciones crecen.

Pero en consecuencia tiene que validar-
lo con hechos. Aunque sus presentacio-
nes más recientes dejan ver un progreso 
evidente, con saltos estables cerca de 
los 14.70 metros, incluso superiores. La 
meta camino a París es sobrevolar los 

15 metros. Recordemos que en el cam-
peonato mundial la dominiquesa Thea La-
fond voló para encajar los pinchos en los 
15.01 metros y dejarla sin el oro.

La aparición de Leyanis en la parada de 
Eugene mostró su mejor cara para domi-
nar con 14.73 metros en el Clásico Pre-
fontaine de Atletismo de esa ciudad, en 
Estados Unidos, quinta parada de la Liga 
del Diamante 2024. 

La subcampeona del orbe bajo techo, 
de Glasgow 2024, aseguró esta vez mar-
ca en su primer intento, se puso al frente 
de la competencia, y a la postre, ese re-
gistro le alcanzó para aventajar a Lafond 
(14.62) y a la jamaicana Shanieka Ricke-
tts (14.55), otra de las rivales de peso en 
esta especialidad.

En pista cubierta, Leyanis consiguió 
este año un brinco de 14.90 metros, y se-
gún confesó a Guerrillero, este año puede 
ser clave y salir el sueño anhelado.

“Por lo que estoy haciendo en los entre-
namientos, este año puede salir el resul-
tado. Me preparo para eso, y que sea lo 
que Dios quiera”.

También se puede esperar un buen 
resultado de Liadagmis Povea. La san-
juanera Povea, sexta en el certamen uni-
versal y ganadora de la medalla de plata 

Cuatro opciones para hacer brillar la bandera en Francia
en la cita multideportiva continental de 
la capital chilena, finalizó segunda con 
un salto de 14.20 metros en el meeting 
de Metz, en Francia, una competencia 
de categoría plata del World Athletics 
Indoor Tour. 

Este tipo de competencias abren el ca-
mino para las triplistas cubanas de cara 
a la cita bajo los cinco aros, que tendrá 
lugar en París del 26 de julio al 11 de 
agosto próximos. Ambas ya están clasi-
ficadas para los Juegos Olímpicos en la 
capital francesa. 

Del otro lado queda Hugo Franco, quien 
consiguió esta semana el boleto, pero ya 
en este ciclo ha hecho tiradas impresio-
nantes por encima de los 600 puntos, lo 
que lo hace un competidor sumamente 
peligroso en estos certámenes. Su pre-
sencia en los eventos del área y la última 
presentación en Antalya son presagios 
muy alentadores.

Las proyecciones de la Isla se man-
tienen en quedar entre los 20 primeros 
países en la cita olímpica, y que nadie lo 
dude, en París el sabor de la Guayabita 
del Pinar quedará impregnado en el me-
dallero de Cuba, porque dos opciones 
aparecen claras en los aportes para con-
quistar un sueño.

La clasificación olímpica del 
arquero pinareño Hugo Franco a 
París-2024 es una de las sorpre-
sas mayúsculas que exhibirá la 
delegación cubana, a partir del 
26 de julio en la capital francesa. 

Pocas veces el tiro con arco 
acapara la atención de los cuba-
nos, aunque para los pinareños 
la sorpresa no es tanto, porque 
ya el capitán de la nave cubana, 
había dado muestras de poder 
alcanzar el sueño, aun en medio 
de las muchas carencias que ha 
vivido estos dos últimos años. 

El hecho de no ser un depor-
te tan mediático, en ocasiones, 

entorpece la divulgación de re-
sultados y competencias, pero 
esta vez fue diferente. Muchos 
fuimos los que, en desesperada 
ansiedad frente a la pantalla de 
un celular, respirábamos hondo 
al ver la reñida competencia es-
tampada por el muchacho de 
mirada seria que reside en el 
“Cartucho”, popular barrio de la 
cabecera provincial. Cientos de 
pinareños apuntaron a la diana, 
y lanzaron junto a Hugo la flecha.

En cada una que soltó en la 
ciudad turca de Antalya, duran-
te la jornada final del torneo de 
clasificación olímpica de tiro con 

arco 2024, iba el apoyo de toda 
una Isla que le dejaba saber a 
Hugo, en los comentarios de 
transmisión en vivo, originado 
por la World Archery en Face-
book, la satisfacción de contar 
con un arquero de nivel mundial. 
El privilegio de saberlo pinareño 
y cubano.

Franco continuó escribiendo 
su ruta olímpica desde la ronda 
de los 32 mejores tiradores. A 
esa instancia, se había apuntado 
directamente, después de certi-
ficar el segundo mejor resultado 
en la clasificación general. 

Hugo parecía entonces confia-
do. Es también la última opor-
tunidad de concretar un sueño 
pospuesto, luego de tres ciclos 
intentándolo, batallando duro, 
pero que no llegaba el gran re-
sultado. 

Caminó sin contratiempos 
a octavos de final, después a 
cuartos, y fue entonces cuando 
al concretar el triunfo 7-3 sobre 
el iraní revelación, de solo 16 
años, Faez Mohammadizardkha-
neh, soltó el arco, miró al cielo, 
levantó los brazos y agradeció a 
todo lo divino que le acompaña 
en modo de ángeles, que son 
sus dos progenitores. 

Entre lágrimas se fundió en un 

abrazo con su entrenador Reiter 
Téllez. 

Ciertamente fue una jornada 
casi perfecta para el antillano, 
luego de haber quedado bye en 
sus dos primeros cotejos de la 
ronda olímpica individual (flecha 
a flecha). En su tránsito hasta 
las semifinales del Torneo Preo-
límpico de Tiro con Arco resultó 
implacable, venciendo primero 
6-2 al checo Richard Krejci, 7-3 
al belga Theo Carbonetti y, por 
igual marcador, doblegó al jo-
vencito iraní para sacar el ansia-
do boleto.

Con el objetivo principal en 
el bolsillo, a Hugo Franco no le 
bastó, y en instancias de discu-
sión de medallas dispuso por el 
metal bronceado del vietnamita 
Le Quoc Phong, con un cómodo 
marcador de 6-2.

El resultado que ahora con-
quistó el capitán de la selección 
nacional de tiro con arco no es 
obra de la casualidad. El gana-
dor de tres preseas bronceadas 
en los Juegos Centroamericanos 
y del Caribe de San Salvador 
2023, había buscado antes la 
clasificación para la justa pari-
sina en el certamen continental, 
celebrado el pasado mes de 
abril en la ciudad colombiana de 

Medellín, pero quedó a las puer-
tas al caer en flecha de desem-
pate.

Hugo Franco se convirtió en 
el atleta número 44 de la dele-
gación cubana para París 2024, 
según certificó a Jit la dirección 
de alto rendimiento del Inder. 
Actualmente, el arquero de 32 
años, ocupa el lugar 39 del es-
calafón mundial, y su mejor posi-
ción fue el puesto 17 en julio del 
pasado año.

En su palmarés resaltan, ade-
más de los tres bronces centro-
americanos, el oro por equipos 
en el Panamericano de 2010, 
así como los subtítulos individua-
les a ese nivel en 2010 y 2022. 

Quienes han vivido tú a tú su 
cotidianidad; los que saben del 
amor que profesa a su pequeño; 
el cariño por su compañera de 
viaje, que trae entre su vientre 
otra bella princesa, saben que 
ha sido el año más duro de su 
carrera. Barranquilla fue un pre-
ludio tras la pérdida de su padre.

 “La vida ha sido injusta her-
mano, pero también premia. 
La mía ha estado marcada por 
eso, y en una convicción fuerte 
en vencer que hoy me tiene muy 
feliz, por mí y los míos que han 
luchado a brazo partido hasta el 
final”, comentó.

Los vegueros de Pinar del Río lograron un im-
presionante récord de subseries ganadas (14) al 

vencer al conjunto de Artemisa en el primer 
compromiso, tres carreras por cero. 

De la mano de Branlis Rodríguez, los mu-
chachos de Alexander superaron la anterior 
cota que estaba en poder de los gallos es-

pirituanos con 13-2. Los de casa pueden 
ampliar esta cifra si vencen en un com-

promiso ante Granma, eso sí sería una 
marca extremadamente difícil de rom-
per, 15 subseries.

Ahora, con esta cifra para una serie de 75 

partidos, marchan rumbo a los play off con la casaca de 
favoritos, y siempre, pase lo que pase, empezarán en el 
“Capitán San Luis”.

Para los vueltabajeros, mantener el paso en la etapa 
conclusiva es vital. Poco serviría quedarse al borde del 
camino, por eso ellos sueñan con la incorporación al sta-
ff del derecho Orisbel Borges en mejores condiciones, y 
el aporte de un veterano hecho para estos momentos, 
como el derecho Bladimir Baños.

Recordemos que ahora la rotación debe ser con me-
nos tiempo de recuperación, de ahí que uno de los abri-
dores deba cambiar su rol de cara a la etapa conclusiva.

Otro aspecto a mejorar es la  defensa, que en muchas 

oportunidades fue motivo de derrotas en la etapa regu-
lar. Por eso, el mentor Urquiola afirma que este tiempo 
de descanso activo será para erradicar esos errores, y 
preparar el modelaje competitivo al cual aspiran.

“Desde ya estamos soñando en grande. Vamos a en-
tregarnos como siempre, los muchachos lo saben, he-
mos rotado a todo el mundo, con el objetivo de estar 
listos para lo que se acerca”, comentó.

Pinar del Río sueña con alzar una corona que se le ha 
hecho esquiva por más de 10 años, esta vez, parecen 
tener todos los argumentos por ir a materializar el anhe-
lo, no solo de beisbolistas y sus familiares, sino de un 
pueblo entero, que les sabe vencedores de imposibles.

Al cierre de esta edición, los pinareños  vencieron a 
Artemisa  en el primer partido, de una doble jornada.
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Irima Yanet Palacios González cumplió 
36 años el 17 de marzo, pero quizás des-
de ahora, el 11 y 12 de junio tengan en su 
calendario una significación especial. Esos 
días, más que de tristezas, serán de cele-
bración. Una fiesta por la vida que borrará 
del recuerdo de sus seres queridos, ami-
gos, vecinos y compañeros de trabajo, las 
horas de zozobra en las afueras del policlíni-
co de Los Palacios, mientras en su interior, 
un equipo médico le salvaba la vida.

Tras algunas manipulaciones obstétricas y 
unos ultrasonidos que no “decían” mucho, 
Irima había hecho fiebre y se sentía mal. 
Cada vez peor, dijo a Guerrillero, mientras 
se recupera ahora en una cama de la Unidad 
de Cuidados Intensivos número 3 del hospi-
tal Abel Santamaría Cuadrado.

“La mañana del martes fui al policlínico y 
me hicieron un USG, pero no se veía casi 
nada, algunos restos de la regulación mens-
trual, pero yo sentía como unas fatigas, se 
me iba el mundo y volvía.  Después de eso 
no tengo bien claras las cosas. Me acosta-
ron en una camilla y empezaron a aparecer 
unos médicos maravillosos, muy profesiona-
les y buenas personas”, refiere la joven. 

UN CASO COMPLEJO
El doctor intensivista Alexander García Bal-

maseda fue el primero en llegar. Su misión 
era rescatarla para ser atendida en el “Abel 
Santamaría”. El doctor Ernesto Rodríguez 
Quiñones, jefe de servicio de Terapia Inten-
siva de esta institución lo llamó, y en menos 
de 10 minutos la ambulancia estaba en su 
casa y salió para Los Palacios.

“El médico intensivista de allá nos había 
puesto en alerta de que tenía una materna 
grave cayendo en shock. Efectivamente, 
encontré a una mujer en bancarrota hemo-
dinámica total, con la presión muy baja, un 
gradiente térmico casi hasta el tronco del 
cuerpo, con llene capilar muy lento y de 
inmediato comenzó la reanimación con vo-
lumen”, explica el doctor, quien apreciaba 
desde entonces la imposibilidad de su tras-
lado hasta la cabecera provincial, y la urgen-
cia de ser evaluada en equipo para tomar 
decisiones.

Solicitó a la dirección del Programa de 
Atención Materno Infantil (PAMI) en Pinar del 
Río glóbulos rojos, plasma fresco congela-
do, antibióticos para irla tratando en lo que 
llegaba el resto del equipo.

Mientras ello ocurría en Los Palacios, otra 
ambulancia se disponía a salir con ese mis-
mo destino con anestesiólogos, ginecólo-
gos y una técnica transfusionista.

Una apuesta por la vida
* Por primera vez en Pinar del Río, se realiza una operación a una materna grave con un embarazo 

ectópico roto fuera del hospital con resultados satisfactorios  

Texto y fotos de Dorelys Canivell Canal

Refieren los doctores que cuando se em-
pieza con la primera transfusión aparece 
una mejoría durante unos 15 minutos, y 
vuelve a derrumbarse hemodinámicamente, 
ya con toma del nivel de conciencia.

Declara el médico anestesista Miguel 
Liván Sánchez Martín, que al comenzar 
a fallar órganos diana se intuba sobre las 
5:00 p.m., y se le administran fármacos y 
hemocomponentes. En medio de un lugar 
sin condiciones óptimas se empleó para su 
ventilación una bolsa autoinflable acoplada a 
un balón de oxígeno. 

Ahí se hizo tratamiento de shock, pero no 
el definitivo. “El definitivo era intervenir qui-
rúrgicamente”, dice el doctor.

LA DIFÍCIL DECISIÓN DE OPERAR
La imagen ultrasonográfica ya mostraba 

abundante líquido en la región abdominal y 
una punción en esa área permitió extraer 10 
mililitros de sangre roja que no coagulaba. 
Señala el doctor Luis Ángel Álvarez Mede-
ros, jefe del servicio de Ginecología y Obs-
tetricia del “Abel Santamaría”, que con ello 
ya no había dudas de que lo que agravaba 
el caso era un hemoperitoneo (sangre en 
cavidad abdominal), y no se podía esperar.

Ante esta situación, extremadamente 
compleja, con un alto riesgo de muerte, 
había que operar, porque el traslado podía 
costarle la vida, coinciden.

Incluso, se valoró la posibilidad de trasla-
darla hacia el hospital Comandante Pinares, 
de San Cristóbal, institución cuya ayuda fue 
invaluable a partir del envío de material gas-
table, suero, sangre, medicamentos, instru-

mental, y un acompañamiento total de su 
personal médico. Esto permitió trabajar en 
lo que llegaban de Pinar del Río.

Rodríguez Quiñones señala que para so-
meterla a la operación se necesitaba como 
mínimo una máquina de anestesia o un ven-
tilador mecánico, aunque tenga mínimas 
prestaciones.

Se vieron obligados a comenzar a interve-
nir quirúrgicamente sin nada de ello, apenas 
con un set de cirugía menor, que permitió 
pinzar las arterias que estaban sangrando. 
“Ello nos dio tiempo, tiempo suficiente para 
estabilizarla y que llegaran los otros recur-
sos”, asegura Rodríguez Quiñones.

“Durante la operación se realizó una lapa-
rotomía exploratoria para encontrar la causa 
de ese hemoperitoneo y durante el tiempo 
operatorio se diagnosticó la presencia de un 
embarazo ectópico tubárico derecho roto. Se 
aspiraron aproximadamente tres litros de san-
gre y se le hizo una salpingectomía derecha, 
se conservó el ovario derecho, se limpió la 
cavidad y se cerró con ese diagnóstico”, resu-
me el doctor Álvarez Mederos, quien asumió 
la cirugía de conjunto con los doctores Ciro 
Manuel Suárez Blanco y Roselia Sánchez.

Cuando todo parecía mejorar hizo una reac-
ción anafiláctica no bien precisado y hubo que 
poner de nuevo medicamentos. El jefe del ser-
vicio de Terapia, Rodríguez Quiñones, refirió 
que la reacción la desestabilizó nuevamente 
y las ondas del electrocardiograma “decían” 
que había una isquemia del corazón. Entonces 
pidieron “lavar” glóbulos rojos en el “Coman-
dante Pinares”. En ese proceso de centrifuga-
do se le separan los leucocitos que puedan 
haber quedado, porque en esas condiciones 
cualquier cosa podía agravar su situación.

Era cerca de la 1:00 a.m. del miércoles 
12 de junio, y faltaban unas dos horas para 
poder transfundirla otra vez. Nadie se sepa-
ró de su lado: ni el anestesiólogo, ni una de 
sus mejores residentes que lo acompañó y 
ayudó en cada momento con la administra-
ción de los medicamentos y la bolsa autoin-
flable para la ventilación, ni los intensivistas, 
cardiólogo, enfermeras, los tres obstetras, 
la transfusionista, el personal del policlínico 
y los que llegaron desde San Cristóbal. 

El electromédico del municipio también 
hizo su parte, rápido, ingenioso, por sus ma-
nos, igualmente, corría la vida de Irima Yanet.

Hubo, además, comunicación constante 
con el resto del equipo que atiende a la ma-
terna crítica del hospital, y con el doctor Da-
nilo Nápoles, quien lidera el Grupo Nacional 
de Obstetricia.

Se administraron vasoactivos. La frecuen-
cia era muy alta. No hay corazón que so-
porte 170 de frecuencia por mucho tiempo, 
menos con anemia severa, refieren.

Sobre las 3:00 a.m. se vuelve a transfundir. 
Bajó la frecuencia, se estabilizó la presión y 
empezaron a retirar medicamentos. Cerca 
de las 5:00 a.m. se quitó la intubación y la 
paciente cumplía órdenes de los médicos, es-
taba plenamente consciente. Entre las 7:30 
a.m. y las 8:00 a.m. fue trasladada hasta el 
Hospital Provincial, operada y sin riesgo.

TRABAJO EN EQUIPO 
Una materna crítica en Cuba es una alar-

ma de combate. Hasta Los Palacios se llevó 
un ventilador artificial, un monitor de altísi-
mas prestaciones, una aspiradora eléctri-
ca, un electrocoagulador, dos jeringas de 
perfusión antibióticos, glóbulos, plasma, 
plaquetas, crioprecipitado, medicamentos 
para sostener la presión arterial, para la 
frecuencia cardíaca, anestésicos, albúmina 
humana, antiarrítmicos, sueros. Lo mismo 
llegaba de Pinar que de San Cristóbal.

No todo llegó en el momento que necesi-
tábamos, reconoce el doctor Ernesto Rodrí-
guez Quiñones, jefe de servicio de Terapia 
Intensiva y de la Comisión de Atención a la 
Materna Crítica, porque no se podía esperar.

Se intervino en un local de cirugía menor 
de dos por tres metros, sobre una camilla 
acanalada, fuera del hospital, y se salvó la 
vida de la paciente. “Eso es lo extraordina-
rio”, asegura. 

Mas el trabajo de este equipo que atiende 
a las maternas graves no es solo meritorio 
por este caso. Lo avala una labor sosteni-
da durante años, heredada de doctores 
que hoy son profesores consultantes y que 
transmitieron de generación en generación 
sus saberes, y, sobre todo, su amor por ello.

El equipo lo integran intensivistas, obste-
tras, anestesiólogos, cardiólogos, radiólo-
gos y especialistas de las patologías afines 
que posean las maternas. Se mantienen, 
además, en constante comunicación, inclu-
so, estando de misión comparten los deta-
lles de los casos.

Lo más importante, coinciden los docto-
res García Balmaseda, Rodríguez Quiñones 
y el también intensivista Nelson Palacios Pé-
rez, quien integra la comisión, en que jamás 
se toma una decisión individual, prima siem-
pre el consenso y se escuchan a todos los 
especialistas.

Todas las maternas graves tienen una 
cama en la UCI 3. El sistema está diseñado 
para que sean atendidas allí con todo el ri-
gor que lleva. Asegura Rodríguez Quiñones 
que para atenderlas, aparte de preparación, 
hay que tener ecuanimidad, por toda la pre-
sión que ejerce el sistema sobre ellos cuan-
do hay este tipo de casos.

 “Cuando una materna tiene peligro para 
la vida todo el mundo se sensibiliza, porque 
es una familia que se destruye, es una mujer 
joven que es muy probable deje a un niño sin 
madre. Son cosas que llegan al corazón, y 
las personas cooperan y se identifican con 
el caso”, dice Sánchez Martín.

Irima Yanet Palacios González, su esposo 
y hermana, presentes en el hospital al mo-
mento de la visita, no tienen palabras para 
agradecer cuánto hizo por ella el personal 
de Salud, los vecinos, las autoridades del 
municipio y todo el que de alguna forma 
colaboró con su intervención. Después de 
las tensiones de la semana pasada, no les 
queda más que dar gracias por estar viva.

Irima Yanet Palacios González se recupera satisfactoriamente en la UCI 3 del “Abel 
Santamaría”

El equipo multidisciplinario junto a la paciente tras haberla desintubado al amane-
cer el miércoles 12 de junio


